

colaboraciones

Vivito y coleando

El País Vasco está, a pesar de todo, vivito y coleando. Lo ha demostrado con creces en estas elecciones.

Voy a comentar brevemente algunas de las cosas que, a mi modo de ver, aparecen en los resultados de ayer.

No cabe la menor duda de que se ha abierto una amplia vía para poder negociar muchas cosas que nos acerquen de una vez a la paz en el País Vasco. Fracasada estrepitosamente la sucia y desleal operación de acoso y derribo a HB, que no ha ahorrado medio alguno por ir correcto que fuera y que ha unido en la misma causa a personajes y a grupos de muy diversa índole, no pueda ya más que intentar de una vez una seria negociación de los muchos problemas que nos aquejan. No basta con decir bobalicamente que las opciones abundan, que se han triunfado abundantemente las opciones abertzales. Es del todo necesario y urgente hacer operativo ese voto, para no reirse por más tiempo de esa voluntad y para no escarmentar desvergonzadamente. En esa voluntad de negociar de verdad y entre quienes sea necesario, coinciden las bases abertzales todas, más allá de la imposición que realizan a sus votantes muchos partidos. Es de elemental justicia atender ese clamor popular. Para ello más de uno tendrá que deponer actitudes contumaces y maniqueas, altamente insinceras por otra parte. Es preciso arcar, desde el punto de vista de un intento contumaz de utilizar malamente las cosas y de criminalizar, ensuciar y humillar al adversario político, el tema de la violencia, precisamente para poder superarla. Nunca la solución previa de un problema en condición anterior para poder encararlo, sino el resultado de ese afrontamiento. Otra cosa es del todo inmoral y desde luego irreal y antipolítico, y no conduce más que a que los problemas permanezcan y se incorporen cada vez más. Los problemas están para solucionarlos entre todos y no para escupir con ellos a los demás. Si HB ha resistido el embate de esta campaña como ha resistido, han fracasado del todo contra ella los intentos de «solución final» y es preciso negociar sin escapismos. No hay otra salida correcta.

Aunque los interesados puedan decir lo que quieran, y para ello no les ha de faltar argumentos que se extraen de donde haga falta y se formulan con el ropaje que convenga, el pacto de Gobierno en la Comunidad Autónoma vasca entre el PNV y el PSOE ha fracasado. Y ha fracasado porque tenía que fracasar porque supuso una irrisión y un ultraje a la voluntad mayoritaria del pueblo vasco. Rectificar es de sabios, y en este caso de justos. Aunque las cosas se hayan puesto difíciles por el peso de unos hechos ya consumados y de una siempre famosa rectificación, quien embarró las cosas hasta el infinito, desprende las llamadas de entonces para buscar soluciones democráticas y justas en el respeto a la voluntad del pueblo vasco, desde tener ahora la valentía de hacerlo, retornando al punto de partida que nunca debió de ser abandonado. Y quien quiera que intente ahora pactar otra vez con el PSOE ha de sufrir las mismas consecuencias tarde o temprano, a no ser que en ese hipotético pacto haga cambiar sustancialmente a ese partido su política con relación a este país.



En Navarra especialmente el PSOE ha recibido el varapalo que tan terca y obcecadamente buscó con su arrogancia y prepotencia de gobierno y con sus deslealtades políticas. Para ahora las deudas que contrajo hace ya tiempo, al haber cambiado escandalosamente de postura en lo referente al mal llamado problema vasco, y al no haber sabido hacer de puente en Navarra en un tema de la máxima entidad, en el que pudo y debió cumplir una bella misión histórica. Bastaría que retornase a lo que fue su postura no hace demasiado tiempo y a lo que cumplierse su palabra con lealtad.

No se pueden cometer impunemente deslealtades tan flagrantes como la de la CTAN, la de la Bardenas o la del cuartel del Perdón, sólo por poner ahora algunos ejemplos. La empresa de Navarra solitaria o insolidaria con el resto del País Vasco es una empresa fallida por ser desnaturalizadora de lo que en este pueblo con sus más hondas raíces. Esa empresa genocida le lleva inevitablemente al Partido Socialista a hacer el juego a la más caciquil derecha navarra, diga lo que quiera. Ni económicamente es esto viable en su soledad, y eso sea de ir viendo día a día con mayor claridad. Si el PSOE quiere hacer algo con alcance verdaderamente histórico para bien de todos, debe dejar sola a la derecha en su tercer empeño de desnaturalizar esta tierra y de esquilmarla del todo, de sus riquezas, de su cultura, de su lengua y de su ser. Dejarla sola, y combatirla con tesón, ayudado por muchos nobles y leales navarros que por ser tales se sienten profundamente vascos. Si Navarra no es vasca, no será sino tierras de enanos, de caciques y de curas trabucaires aunque vistan exquisitamente e incluso se tengan por postconciliares. No sé si la conciencia vasca en Navarra es en estos momentos de tal volumen como para imponer a corto y a medio plazo una solución en las umas del problema vasco, pero éste es de tal naturaleza que sin su correcta solución Navarra se estará siempre recociendo en su propia salsa viscosa y cavernícola, como en muchos de sus largos siglos de historia.

Xabier GOÑI

Aski eta sobera da

Beregi zegoen bart Donostiako Udaletxe azpian. Zifra pozgarriak elkargainka barreiatzen ziren: eta berri emaleen hitzak behin eta berri erepikatzen: «Herri honetan ere, hortaz, gora joan da HB».

Are gehiago: berehala somatu zenez, Bandrés eta Gangoiti, orain arteko bi «euskal-europar» ofizialek, Euskal Herriak dagoeneko Madrilen eskakizun larririk ez duela predikatzen dutenek hain zuzen, exten gelditu beharko zuten. Eta gauza bera Onaindiak, hortik zehar hartu behar omen zuten «astata» «ad calendas graecas» utzi.

Aurrerakoan, HBak eramango zuten Estrasburgo euskaldun ukatuen eta zafratuen ahotsa. «Beharbada», (mementu hartan Garaikoetxearen postua ez baitzen garbi agertzen), parlamenturikide gisa EA-ko ordezkari bat izango zuelarik.

Eta sasi-azalpenak hasi ziren entzuten hemendik edo handik. Eta sasi-galderak agaltzen: «nola konpreni hurra?». Hots, horretan geundelarik, ezin zehazkiago eman zidan kakaok Jokin Gorostidik: «gu gaituk hemengo «karrozak», aspaldi honetan gaitxudek gu biok horroka honetan: eta gazteagoek baino hobeto zekiagu guk hain guztia nola mamitu eta nola lortu diagan. Horra kakaok! Ez zegok gaurko honetan inolako miraririk. Bahuan garaia, hain zuzen —ez dek «uste»— horrenbeste sufrimendu eta negarren frutua noizpait biluzten hasteko. Eta hementxe zeiteagu begien aurrean».

Egia borobila bota zuten Jokinek.

Eta kanpotikako laguntza inolaz ere gutxietsi gabe, barko txanpana sekula edango ez duten aerkie eta adiskide izandakoak gogoratzen zitzaizkidan: eta betirako itzali diren ahotsak eta begiradak pizten ziren nigan herrenkadan.

Tomasen zigarrorakaxkar haiek berrikusten nituen, eta ahots lakar hura entzuten; eta, euskaraz ez jakinik, herriak sekula ikasiko ez dituen erdal olerkiez oroitzen nintzen (Roke Mendez santurtziar «poetak» idatzitakoek), eta Saint Geours de Marein-n, bere hila aurretixek, Garmendia «Korta»rekin egin nuen bazkaria azkarrak; eta Xanti haurren

lagun jakintsuaz, eta Galdeano isilaz, eta «Etxabe-enea»ko Agurtizane sukaldari sasoiutsuz; eta Artetxe bizkaitarrak, eta Goi-koetxea anaiez, eta Arjelatik ekarri genuen Txominéz; eta Eustakioz; eta beste milaz. Bidean utzi behar izanak.

Horiek guztiek mamitu dute gaurko arrakasta. Baina horiek, martirien koroa latza bildu dute bederen: eta betirako atxekiko dira beren izenak Aberriaren erakizaitale eta gizauren gisa. Dena eman zuten Euskadiren alde, eta badakigu.

Baina zer esango, udazkeneko orbel gisa, munduan barrena gupidarik gabe sakabanatuz iharitzen eta indargetzen ari diren aberkideez? Zer esango, polizia guztien arteko kolaborazioaren ondorioz, Herreran, Langraitzen, Ocañan, Gradignanen, usteltzen ari diren abertzale zaharrez? Zer esango borroka madarikagarri honetan birhotzaren taupada geldo-berdina galduta dutenez, begiradaren zorroztasuna metralak hondatua dutenez, zer esango buru-muinak kaskezurretik ez-tanda batek jalgarik, adimena eta tentsamena bera galduta dituztenez? Izen-lerroakada lagzarria ikusi nahi al duzue? Eta nor ez du herri honetan, bere arbasoetan, aita, edo aitona, edo berraitona, edo norbait behintzat, Santakurtzen partidari hila, Ermaniko presonegian luzaz egona, Santonñan afusilatua? Nor ez du horrelakorik herri honetan? Esango dizuet nor, hertako seme ez denak. Bermen familia guztiek dute ordaindurik odol-sari latza.

Jokinek barta egokiro esaten zuten bezala: «galestiegi» ordaindura du dagoeneko herri honetan bere nazio-askatasuna. Aski da, benetan.

Madrilen eta Parisen lotsa izpiren bat bederen gelditzen baldin bada: otolimaiguzue geurea! Aitor Iezaguzue autodeterminatzeko eskubidea! Abia zaitzete, otoi, bakerako bidean barrena!

Herri honik, malko eta negar oparoz garbiki erakutsi duenez, askatu egin nahi du bere burua. Zuegandik nahi du askatu, bai.

Ez zaitzete lotsagarrikerien lotakiz-fadura itsokor horretan arretzera abia! Beranduxe bada ere: tenk! Gora Euskadi Askatuta!

TXILLARDEGI

colaboraciones

Borborismo

Vaya por delante que este menda no cree para nada en esta timocracia ocinada en las alturas aún en vida de Franco, que por algo dijo Su Excremencia el Generosísimo aquello de «atado y bien atado». Quiero decir la sospechosisima campaña de «voten coño», a qui-n quieran (menos a Herri Batasuna), pero voten. Mi querencia, de suyo fanático e impenitente e intolerante, se inclina más a la de «se joven de mi pueblo semizquirdoso que se lio a martillazos con las urnas y luego decían que si tenía problemas de drogadicción: «chorradas, un iluminado para mí». Recuerdo que en las primeras municipales, o por ahí, ya hubo quien hiciera volar una urna par. telepieda en Irun a

quien, por cierto, dediqué un pequeño comentario, entre bromas y veras, en este periódico que en otro no me dejarían.

Bien, una vez declarado mi tante y gallardo porte intránsito, he de confesar que voto. Y voto, claro, a Herri Batasuna o que se pensaban. Hay aquí, en mi pueblo, un tío medio vasco, medio castellano pero de sangre bicrucifera, que me obliga bajo coacción y amenazas a ello. Ya lo sabe, pues, el enemigo: el voto a HB es el voto del miedo. Estamos tan acojonados por el terror que sublimamos y flipamos votando HB. Y conste, digo, que así no se hace una revolución que es para mí el más bello poema. Pero me estoy

poniendo un punto impertinente y además ya se sabe de qué pie cojeo y dónde trabajo y a qué tabernas voy y qué bolillos me tiro (menos faroles, tío).

A eso de la hora del cierre de los colegios electorales, dicho así en el plan narrativo, el tipo, más arriba mentado que me dice, es decir, que me obliga con coacción y amenazas sin cuento, que venga, que vamos al Eusko Etxea a ver que pasa. O sea, de la tortura blanca pasamos a la tortura más artesana, más española (si lo sabré yo). Una vez inmersos en el nido batasuno, joer qué fiesta, qué chufia, qué jolgorio, qué alegría, qué cosa. Hasta yo, que iba con gafas ahumadas y pinta de enemigo, que no me gusta las muchedum-

bres y las turbamultas, que uno es muy fino y no está por que lo despenen, me vi, digo, contagiado. Tanto, tanto, que, siguiendo la norma que no conoce excepción en mi caso, me tomé doscientos mil copazos, que así me luce el pelo, que no vea con qué horroroso «clavo» les escribo estas líneas. Allí le vi, y ni me acuerdo en mi lamentable estado qué tonterías le diría, al obrerazo de LAB Alejandro Oribe, nacido como yo en mi pueblo, en Lutzana. Un saludo, chaval. Y a Periko, otro bello poema hecho carne y hueso, esto es, un hombre de arriba abajo, al que en su día eregieremos un monumento.

Más contento que la osúa, salgo —o me sacan: esto es algo que to-

davía tengo que averiguar—, encaminamos nuestros pasos —el comisario político y yo— hacia un tasco donde suele ir «gente guapa». Y, en efecto, allí me encontré con los que mi idolo y admirado maestro C. Idarraga llama con buen criterio «sordos», como dice: sordos. Pasé de la «gente maja» a la «gente guapa», o sea del modelo cutre al Cortefiel. Yo, que ya había roto todas las farolas del pueblo, me tiré un horriero pedo, grité unos goras de rigor y me fui junto al amigo a escribir estas espantosas líneas que bien pudieran titularse ¡Qué noche la de aquel día!, lo que, como pueden observar, es una contradicción en terminis: ¿O no se dice así?

Jon ODRIOZOLA